
Les adverbes en -ment.

Astuce :  en cas d'hésitation, reformulez ! Immensément = De manière immense!

Question Réponse

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : éternel éternellement

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : joyeux joyeusement

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : clair clairement

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : rapide rapidement

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : extraordinaire extraordinairement

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : simple simplement

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : assuré assurément

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : gentil gentiment

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : poli poliment

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : aveugle aveuglément

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : obscur obscurément

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : impatient impatiemment

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : méchant méchamment

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : élégant élégamment

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : brillant brillamment

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : évident évidemment

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : violent violemment

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : différent différemment

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : bref brièvement

• Difficulté 3 : Certains adverbes sont formés à partir de l'ancienne forme de l'adjectif : brièvement, grièvement, traîtreusement... 

• Info 1 : Si l'adverbe en -ment existe à côté de l'adjectif pris adverbialement, ils n'ont pas le même sens : parler bas (=doucement)/ 

agir bassement (= indignement).

• Info 2 : Attention, tous les mots terminés par ‑ment  ne sont pas des adverbes et leur forme peut varier au pluriel par exemple : 

accouchement, recensement, clément…

  •  Difficulté 4 : Les adjectifs en « ant » et « ent » forment les adverbes en « amment » et « emment », terminaisons prononcées toutes 

deux « aman ». C'est donc en recherchant la terminaison de l'adjectif qu'on connaîtra l'orthographe de l'adverbe : savant : savamment ; 

prudent : prudemment... On remarquera l'orthographe de obligeamment (de obligeant ), de  l'adverbe notamment (du participe 

présent notant ). 

Exceptions : les adverbes lentement, présentement, véhémentement, des adjectifs lent, présent, véhément  ; les adverbes nuitamment 

et sciemment qui ne se rattachent pas à des adjectifs en « ant » ou « ent » (latin noct a nter,  on peut penser à sci e nce  pour le deuxième).

Explication

Adverbes = mots invariables qui se joignent à des verbes, des adjectifs, des prépositions, des phrases ou d'autres adverbes pour en 

modifier ou en préciser le sens: vite, très, peu, bien… Certains sont formés par le suffixe « -ment ».

 Rappel sur les adverbes en –ment : dérivés formés de l'adjectif féminin et du suffixe « -ment ».

nouveau, nouvelle  ► nouvellement ; petit(e ) ► petitement ; singulier, singulière  ► singulièrement ; secret, secrète  ►secrètement...

• Difficulté 1 : Les adverbes formés sur des adjectifs épicènes (même forme au masculin et féminin). Certains adverbes, formés à partir 

d’adjectifs terminés par e au masculin (aveugle, énorme, commode, immense, uniforme, intense. ...), prennent un accent aigu sur le e de 

la terminaison « ement ». Cela concerne aussi les adjectifs précis, obscur, exprès…

• Difficulté 2 : Cependant, les adverbes dérivés d'adjectifs en ‑ai, ‑é, ‑i, ‑u sont formés sur la forme masculine de l'adjectif :vrai 

→ vraiment ; sacré → sacrément ; étourdi → étourdiment ; éperdu → éperdument…On ne met alors pas de e devant le suffixe « ment » : 

vraiment, poliment, hardiment, modérément, absolument... (car il ne s’entendait pas dans la prononciation, il a donc été jugé inutile). On 

rappelait cet e par un accent circonflexe dans certains adverbes en « ument », qui n’est plus obligatoire depuis les réformes de 1990 : 

assidûment ou assidument, goulûment ou goulument, éperdument, ingénument, résolument. Il y avait une exception : gaiement mais 

depuis 1990 on peut écrire aussi gaiment. Attention à gentil-> gentiment. 



Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : courant couramment

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : vif vivement

Formez l'adverbe en -ment à partir de l'adjectif suivant : suffisant suffisamment

Il l’aimait aveugl………….  Il a fourni beaucoup d’énergie et a gagné 

énorm……………d’argent. Pour la voir plus commod……………, il a déménagé 

dans la même rue. Comme il était devenu immens…………riche, il s’est installé dans 

une somptueuse maison. Il s’habillait uniform………. en smoking. Il rêvait 

intens……………….. de la séduire. Elle ne lui avait expres……………….. interdit 

de l’approcher. Mais il sentait obscur………………………. qu’elle ne se livrerait pas 

à lui facilement, sans savoir précis………………. pourquoi. 

aveuglément, énormément, commodément, 

immensément, uniformément, intensément, 

expressément, obscurément, précisément.




